

El Gobierno del desorden

Distingue á todos los Gobiernos un carácter especial que les imprime los efectos de sus actos más salientes.

Del Gabinete Silvela ¿cuáles son éstos? No hay que esforzarse mucho para averiguarlo: la nota reaccionaria es su cualidad característica, siendo sus consecuencias los frecuentes motines, los diarios desórdenes, la permanente inquietud en que vive la nación.

Jamás hubo tantos tiros, tantos desmanes, tantas desgracias y hasta muertes como en las últimas elecciones para la diputación á Cortes.

Vinieron después los presupuestos de Villaverde, y sabido es como fueron recibidos: con el levantamiento de Zaragoza, los conflictos de Cataluña y tantos otros movimientos de fuerza cuyo recuerdo escapa á la memoria.

Las placas del Corazón de Jesús, en mal hora sacadas á relucir por los afines del Gobierno, originaron los sucesos de Castellón y Valencia.

El separatismo nunca se manifestó tan atrevido y ostensible como desde que se vió amparado por la tendencia ultra-regionalista de Durán y Bas y Polavieja.

Ha habido necesidad de anunciar que se emplearía la fuerza para cobrar las contribuciones y de suspender las garantías constitucionales en Vizcaya, haciendo comprender á las demás provincias de lo que se mostraba apaz el Gobierno para llegar á la realización de sus proyectos.

Ahora mismo protesta la mayoría de los pueblos á los cuales afectan las reformas introducidas por el señor Dato en la organización del servicio telegráfico, alegando que se ha postergado la justicia á las exigencias de los caciques más influyentes.

Y aún pudiéramos citar más hechos si no se comprendiera que los expuestos bastan para demostrar plenamente nuestra tesis, es á saber: que los conservadores representan el desorden, el motín, la algarada, casi pudiéramos decir, la anarquía.

Ni un día de paz, ni un momento de sosiego, la tranquilidad pública ha sido nula desde que el inepto Silvela fué llamado por la Corona á la presidencia del Consejo de ministros.

Que se confirme ahora en el poder, que continúe mucho tiempo en él y nadie sabe lo que aquí sucederá, pues si se llama gobernar á favorecer el fomento de luchas, á introducir intestinas refriegas, á crear odios de religión tan temibles, tan criminales y tan expuestos á rompimientos horripilantes; si se llama regir el país á tenerle siempre amenazado por la fuerza brutal de unas armas que no se esgrimieron para defender colonias, cuyo recuerdo produce vergüenza; si se titulan protectores de la patria los que privan á sus pueblos más industriados y que mejor responden al movimiento regenerador, de

medios comunicativos que precisan para su extensión comercial, entonces es cosa de entregarse en brazos del abandono y prepararse á morir.

LOS BOERS

Próxima á estallar la guerra entre Inglaterra y los boers, tienen interés las siguientes manifestaciones de un boer que ha venido á Europa con su esposa francesa y que se dispone á regresar á su país para pelear.

Estas manifestaciones las ha hecho el boer Van Couper á un redactor de *La Vanguardia* de Barcelona.

Habla Van Couper.

«Por el sesgo que toman las cosas, veo muy difícil evitar el conflicto. Cuando una nación poderosa, mejor dicho, cuando un gobierno que tiene conciencia de su fuerza, pero que carece de conciencia política, ha madurado un plan ambicioso y ha preparado solamente los medios de ejecución, raras veces se vuelve atrás sin apurar todos sus recursos, buenos ó malos, diplomáticos ó violentos, para conseguir sus fines. El ministro Mr. Chamberlain, que es el malhechor más repugnante y más peligroso que haya producido la política moderna, se ha propuesto la destrucción de nuestra República, el aniquilamiento de nuestra independencia; ha logrado ganar á su causa á los demás individuos del gabinete británico, á quienes un resto de pudor hacía vacilar en acometer una obra injusta, y aún cuando el espíritu general de la nación inglesa no está conforme con la empresa que se prepara y la considere con marcada antipatía, todo hace temer que Chamberlain y los jingoistas de su calaña se salgan con la suya y consigan una declaración de guerra.

El presidente Kruger hará todas las concesiones que sean compatibles con la honra del Estado, pero si es preciso sabrá oponer á las brutalidades é insolencias de Chamberlain un «no» categórico.

En este caso, aceptaremos todas las contingencias de una guerra, por desigual que ésta sea. Conozco perfectamente á mis compatriotas—añadió Van Couper cuyos ojos relampaguearon—y tengo la seguridad de que todos sabremos hacer frente á los soldados mercenarios de la orgullosa Inglaterra. Por eso me arde la sangre, pensando que estoy tan lejos de mi país: la salud quebrantada de mi mujer nos ha impedido embarcarnos antes, pero dentro de tres días estaremos ya en alta mar, y de buena gana daría doscientas libras por encontrarme ya en Pretoria.

«¿Sabéis lo que es un boer?... Pues figuraos un hombre de enérgica contextura física y moral; robusto, rudo, celoso hasta lo indecible de su independencia; acostumbrado desde su infancia á la vida al aire libre, á manejar el fusil, á hacer largas correrías á pie y á caballo, á soportar toda clase de fatigas, indiferente á las intemperies y á los peligros. Posee, en una palabra, todas las circunstancias para formar un soldado de primer orden. Y tiene, sobre todo, dos que le darán en días de combate una superioridad incontestable sobre cualquier soldado europeo, á saber: una sangre fría pasmosa y una destreza en el tiro que envidiaría el más afamado rifleman del Reino Unido.

«¿Queréis un ejemplo de ello?... El año pasado se reunieron en el campo vecino á Pretoria unos 400 hombres para ensayar unos fusiles de nuevo modelo llegados pocos días antes. Durante los primeros disparos hechos con aquellas armas todavía no ensayadas, los blancos resultaban defectuosos; pero rectificadas poco á poco la puntería y seguros ya nuestros hombres del fusil que tenían entre manos, recobraron su usual habilidad. Y era de ver como los blancos á 500, á 800, á 1.000 y á 1.200 metros se sucedían sin discontinuar, rápidos, precisos.

Un oficial de la marina inglesa, recién llegado asistía al ensayo y no acertaba á dominar su estupefacción: cuando un rico colono boer, que era uno de los mejores tiradores, le preguntó qué pensaba del espectáculo presenciado, contestó sencillamente el inglés:

«Pienso que un batallón de esa gente bien parapetado pondría fuera de combate en menos de media hora á un ejército veinte veces mayor.» «Pues tened entendido—le dijo el colono—que en este país los buenos tiradores se

cuentan por millares y que no constituyen la excepción, sino la regla.»

Ahora bien: suponed que mañana estalle la guerra entre nosotros y los ingleses; antes de las cuarenta y ocho horas, 45.000 ó 50.000 boers se habrán levantado armados y dispuestos á morir; dispuestos, sobre todo, á matar sin piedad á cuantos ingleses se pongan á tiro de sus terribles carabinas. Y si, como no me extrañaría, los demás *afrikanders* de las regiones limítrofes secundan nuestra causa, las huestes de Chamberlain se encontrarán frente á frente de 90.000 combatientes exasperados y resueltos á todo. Y entonces veremos si la empresa se presenta tan fácil como se la pintan los señores ingleses. A los cuales no cometeremos la torpeza de ofrecer batallas campales. Seguiremos el sistema filipino, que, dada la superioridad de nuestros tiradores, nos ofrecerá grandes ventajas.»

VARIEDADES

Enfermedad en las patas de las gallinas

Los caracteres de esta enfermedad son conocidos de todos; se forman nudosidades callosas en unas y córneas en otras, debidas á la presencia de un insecto parecido al acaro de la sarna del hombre.

El insecto es muy pequeño, y para descubrirlo es necesario el microscopio. Bajo la influencia de las picaduras de aquél, la epidermis se entumece y dilata. Al iniciarse la enfermedad la gallina procura con el pico desembarazarse de la epidermis hinchada, pero muy á menudo no puede lograrlo y en consecuencia es cuando debe intervenirle.

Se ha tenido ocasión de aplicar y comprobar los excelentes efectos de una mixtura compuesta de sulfuro de carbono y vaselina. Se hace disolver á saturación esta última substancia en el sulfuro de carbono. Para emplearla, se empaqueta un trozo de franela en la disolución y se pasa repetidas veces por la parte enferma. Como puede verse, la operación no puede ser más sencilla.

Al cabo de algunos días, puede verse que las nudosidades callosas se vuelven más blancas que de costumbre, desgajándose y cayendo en pedazos. La gallina misma ayuda, con el pico, considerablemente la caída de las nudosidades, pues se ve molestada por el escozor del sulfuro de carbono.

Cuando la enfermedad es crónica ó de bastante tiempo, debe practicarse esta operación varias veces.

El sulfuro de carbono es un líquido de un olor muy desagradable, que puede hallarse fácilmente en las farmacias. La vaselina es una substancia blanda y viscosa que se vende á bajo precio, y que puede encontrarse igualmente en todas partes.

Razas velludas

Valle descubrió, hace ya mucho tiempo, en el extremo NO. de América una variedad de la raza indígena americana, que se distingue de las otras por tener los que á ella pertenecen, hombres y mujeres, el cuerpo cubierto completamente de vello.

Las tribus del interior de Sumatra y algunos indígenas de la isla de Borneo se distinguen también por la abundancia de vello.

M. Quatrefage descubrió en la India una región poblada por salvajes, conocidos en el país por Todas, tan peludos, que á cierta distancia se hacía difícil distinguir si eran seres humanos ó osos.

Los antiguos conocieron ya en el centro de África una raza de pigmeos, cuya piel no se distinguía casi de la de los monos. Mr. Stanley la encontró también poblada las mismas regiones, sin haber perdido nada de sus rasgos principales. Los *Monbultons*, que así se llaman, viven hoy como vivían en tiempo de los cartagineses: tan salvajes y tan monos.

Recientemente, el doctor Michaut, médico francés, que habita en Yokohama, ha completado la serie con un nuevo descubrimiento no menos interesante que los de sus predecesores.

El doctor dirige á la Sociedad de Antropología de París algunas observaciones sobre los Ainos, pueblo que habita el N. del Japón. Su cara,—dice el doctor;—se parece á la de los mujiks de Moscou, con la diferencia de que tienen el cuerpo completamente cubierto de pelos muy recios y muy largos. «Las mujeres, sobre todo, ostentan unos grandes *mustachis*», demostrando la coquetería ingénita en las mujeres, en el esmero con que cuidan el apéndice, que pintan de azul para realzar su belleza.

La ciencia etnográfica se ha enriquecido, pues, con estas nuevas señoritas. ¡Si las hubiera conocido Barba Azul!

Un tiburón prehistórico

Nuevos yacimientos de los huesos fósiles, encontrados en Bélgica, serán dentro de poco montados é instalados en las galerías públicas del Museo de Historia Natural de Bruselas.

Entre otras cosas, es muy notable un tiburón fósil, encontrado en los trabajos de fortificación de Anvers, y llamado *Carcharodon megalodon*; es decir, el tiburón de los agudos dientes.

Ha sido preciso un trabajo detenidísimo para reconstruir el colosal esqueleto. El principal obstáculo para conseguirlo era la dificultad de proporcionarse elementos de comparación en la forma actual del animal, que ha degenerado de un modo deplorable desde los tiempos prehistóricos.

Por fin, pudo el Museo adquirir un esqueleto de tiburón moderno, que, degenerado y todo, daba idea de la disposición de las piezas fósiles encontradas.

La longitud del viejo tiburón era de 13 metros y medio, con una boca de 2 metros de abertura.

El tiburón actual parte á un hombre en dos pedazos para comérselo; el antiguo podía tragarse un buey de un bocado.

Sus dientes, triangulares, son instrumentos punzantes y cortantes; que inspiran una especie de caridad retrospectiva para las víctimas que en otro tiempo devoró.

Es seguramente el monstruo marino más formidablemente armado que se ha visto en época alguna.

De la Región

La Coruña.

Hoy se verificará la votación en el distrito de Santiago-Padrón con objeto de elegir un diputado provincial.

El día 5 se verificará el escrutinio en la capital del distrito.

Se ha reunido en la Casa Consistorial la Comisión del sindicato de capitalistas formada para emprender la realización del proyecto de traída de aguas tan pronto como sea un hecho la rescisión del contrato con la Compañía concesionaria.

En el mercado celebrado en el Campo de la Leña se vendió el ferrado de maíz á 3'10 pesetas, el de centeno á 2'85; el de habas blancas á 4'25 el de trigo á 3'15 y el de cebada á 2'50.

En lo sucesivo habrá orden general en la capitania todos los jueves á las once de la mañana.

Lugo.

El día 6 de Octubre próximo se celebrará en esta ciudad la velada literario-musical que organiza el Círculo de Artes para honrar la memoria del ilustre músico gallego D. Juan Montes.

El discurso ha sido encomendado á D. Francisco Rodríguez Besteiro ex-redactor de *La Justicia* de Madrid.

Se leerán poesías inéditas de varios autores y una escrita exprofeso para esta fiesta de D. Armando Miranda y Palacio.

Vigo.

Por tener que ausentarse, solicitó diez días de licencia el primer teniente alcalde Sr. Bárcena.

La gran Prensa

El Liberal

Silvela se ha sustraído al fin de la tutela de Polavieja, enviando á San Sebastián la dimisión de todo el Gobierno.

Lo que ganó en un arranque de energía, lo ha perdido como gobernante, pues habiendo obtenido el poder al amparo de Polavieja, tropezará con más obstáculos al abrirse las Cortes que tenía á fines de Junio, porque los treinta y tantos amigos que en el Parlamento tiene el exgobernador de Filipinas, le combatirán y derribarán en el caso de que reconstituya el gabinete.

El Correo

Nadie cree que Polavieja se resigne á irse á una posesión de Andalucía á esperar tranquilamente que la opinión dé al olvido sus extravíos.

La coalición Silvela-Polavieja se ha roto. Los caballeros del Santo Sepulcro no están dispuestos á colocarse en fila con sus amigos, ni á reconocer su jefatura.

El Imparcial

Cualquiera que sea la solución de la crisis, Polavieja no volverá al ministerio. Con la manifestación del domingo se había hecho incompatible.

La Opinión

Con la actual crisis quedan rotos los vínculos de unión que había entre las dos fracciones conservadoras que ocupaban el poder, y la jefatura del Sr. Silvela queda sin prestigio ni autoridad.

Triquiñuelas

Para muestra indiscutible de lo que cambian los tiempos, los repartos de consumos son acabado modelo. No hay cacique en estos días que, fruncido el entrecejo, con la sartén por el mango no atice palo de ciego sobre aquellos electores que son del partido opuesto, y por este horrendo crimen ¡zás! los parten por el medio. Hay reparto que parece una merienda de negros por los líos y algarada con que lo recibe el pueblo. Dicen: «Se halla expuesto al público...» Ya lo creo... ¡y tan expuesto! ¡Como que esa exposición expone á cualquier sujeto! Pero están á la recíproca, y eso siempre es un consuelo. Aun hay, á pesar de todo, algunos ayuntamientos en donde como en Varsovia reina la paz... y el ejemplo: donde aun es equitativo y justo el repartimiento. En cambio, los que se llaman de la clase de buñuelos, por contraste lastimoso abundan que es un contento. Allí está el de Monterrey, famosísimo, por cierto, y al público no se expone... Conque ¿será de los buenos? Las reclamaciones llegan echando rayos y ternos y están los monterreñenses aun peor que en el infierno. En Vega se hizo el reparto en casa de Carracedo, y saldrá bien repartido y por el sistema... métrico. En Riós y la Mezquita parece un ovillo aquello; y en Villardevós y Lovios un laberinto completo. El que se lleva la palma, el magnífico, el... *Excelsior*, es, según todas las gentes, el reparto de Cualedro. No extraño que allí los prójimos pongan el grito en el cielo y le cojan con las manos... si es que llegan á cogerlo; no extraño que ochenta y ocho ciudadanos de ese pueblo

ante el señor Delegado reclamen del vapuleo que el cacique de montera quiere meterles al cuerpo. Lo que él dirá á los amigos y compinches: «¡Duro en ellos! En tanto que *nós* mandamos, garrotazo y tente tieso!» ¡Oh moralidad política, y como te están poniendo los émulos de Gabino y de San Román los émulos! No serán miel sobre hojuelas todos los repartimientos sino rejalgos y acibar, ó jalapa, por lo menos, si el Delegado de Orense receta según su crédito. Los repartos dieron margen á algunos chistes soberbios. Cierto maestro de escuela que no cobra desde Enero le decía al secretario en la casa ayuntamiento: «Aquí, repartir reparten como les sale de adentro y no se habla de otra cosa más que del repartimiento, pero con tanto reparto á mí no me *toca* un céntimo.»

La beneficencia municipal

Contra todo lo que era de esperar, y prescindiendo de las disposiciones del Reglamento de sanidad, se ha resuelto la alzada de la renovación del contrato de los profesores de la Beneficencia municipal decretando su nulidad.

No puede en justicia prosperar tal resolución, y así se evidenciará en su día, cuando ejerciten sus derechos los Sres. Vázquez Quiroga, Novoa y Meruendano.

Si para demostrar la improcedencia de tal resolución no bastaran los datos suministrados en la contraalzada suscrita por varios asociados y en el voto particular de los diputados señores Porras y Martínez, cuyo texto hemos publicado, probaremos con razones palmarias que dicha resolución no se acomoda á la doctrina legal.

Por de pronto, haremos constar que el alcalde amenazó varias veces con presentar su dimisión si no se resolvía dicho expediente en breve plazo y en el sentido que deseaba.

Esto, que afirmamos porque nos consta con toda evidencia, no hace honor al alcalde, y antes indica bien claramente que pretende formar en el número de los caciquillos intrigantes y exponerse á la recíproca aún en los asuntos de índole particular (que no es político el asunto de la Beneficencia), en vez de velar por su gestión administrativa y atender los servicios que redundan en beneficio de sus administrados.

Bien es verdad que no puede dolerle que los intereses del pueblo de Orense estén descuidados, ni que se suprima el Instituto, la Sede episcopal ó el servicio telegráfico permanente, á quien ni ha nacido en Orense ni ha sido elegido por los orensanos para presidir la corporación municipal.

CARTERA LOCAL

Por el Juzgado instructor de esta ciudad se ha remitido ayer á la Audiencia provincial, ya terminado, el sumario instruido contra Luis Vázquez Moreira, por asesinato de D.^a María Josefa Varela.

En breve llegará á esta capital el 2.^o teniente hijo de esta provincia D. José Maside Fernández, con destino á este regimiento de reserva.

Celebráronse ayer, como habíamos anunciado, en la parroquia de la Santísima Trinidad solemnes funerales en sufragio del alma de doña Francisca Eire, madre de nuestro apreciado amigo D. Joaquín.

Numeroso cortejo acompañó hasta su última morada el cadáver de la finada, presidiendo el duelo el cura párroco Sr. Saco, el presidente de la Diputación Sr. Novoa, el vicepresidente de la Comisión provincial Sr. Porras y el concejal de este ayuntamiento Sr. Gutiérrez.

Descanse en paz la anciana señora, y reciba su familia nuestro sentido pésame.

Habiendo sido anulado el primer repartimiento de consumos del ayuntamiento de Trives, se halla expuesto al público el segundo en la secretaría de dicho municipio por el término reglamentario.

Por la Tesorería de Hacienda de esta prov. j.

cia se declaran incurso en el apremio de primer grado, ó sea el recargo del 5 por 100, á los contribuyentes que no han satisfecho las cuotas correspondientes al primer trimestre del actual ejercicio.

Han sido destinados á la zona de esta ciudad los segundos tenientes de la escala de reserva, don José Araujo Quinteiros, D. Sabino Pena y don Severino Martínez Rodríguez.

Ha de perdonarnos el respetable sacerdote firmante de la carta ayer recibida en esta redacción, que nos abstengamos de intervenir en asuntos de cierta índole, y no demos publicidad á su protesta.

Si un periódico local, que viene aspirando á ser órgano del clero, atacó sin consideración alguna al señor Obispo de Tuy insertando una interview, en la que se formulan cargos contra dicho Prelado, por más que vayan revestidos con formas correctas, no somos nosotros los llamados á inmiscuirnos en esta cuestión, ni estamos dispuestos á contender con los que explotan el escándalo al impulso de *interesados* y mezquinos fines.

La *Integridad* de Tuy es la llamada á contestar cumplidamente.

Lo raro es que, habiendo en Vigo tres periódicos diarios, se haya buscado aquí el único capaz de verificar un nuevo cambio de postura. Suponemos que á nadie habrá sorprendido esto.

Damos las gracias al director y claustro de profesores del Instituto provincial por su atenta invitación para concurrir á la solemne apertura del curso académico de 1899 á 1900, que se verificará á las doce de la mañana de hoy.

Ayer hemos tenido el gusto de saludar á nuestro particular amigo y comprovinciano el coronel del regimiento de Isabel la Católica Sr. Arce.

Se halla vacante la plaza de depositario y recaudador de consumos en el ayuntamiento del Bollo, dotada con el 3 por 100 sobre el cupo del Tesoro como premio de cobranzas, pudiendo solicitarla los que á ella aspiren durante el término de ocho días.

Por haber sido declarados inútiles, se les concedió el retiro á los soldados D. José Lorenzo y D. Rogeio Fernández Beltrán, para San Clodio y Ribadavia, respectivamente.

En el tren correo descendente de hoy pasará por ésta, con dirección al balneario de Bembibre, el reputado químico de Tuy D. Juan Areses, con el objeto de practicar el análisis de aquellas salutíferas aguas.

Los conocedores de los resultados obtenidos en aquel afortunado balneario en el tratamiento de las diversas enfermedades de la piel y afecciones reumáticas, esperan con ansia el resultado de la labor encomendada al señor Areses.

El número de alumnos matriculados en las facultades de la Universidad Compostelana durante el curso que ayer terminó asciende á 1.704.

Nuestro estimado amigo el coronel de Infantería D. José Benedicto Gálvez, ha sido declarado excedente con destino á esta región.

La Comisión provincial celebró ayer sesión presidida por el gobernador civil Sr. Alvarez. Acordó por mayoría aceptar la renuncia presentada por el Sr. Lamas Navia y nombrar en su lugar al Sr. Cobián.

Este había sido separado hace poco tiempo, por unanimidad, de la plaza de secretario del ayuntamiento de Canedo, dándose el raro caso de que los mismos concejales que hicieron el nombramiento lo relevaran, dejando memorable recuerdo de su paso por aquel municipio.

Para el gobernador y los vocales de la Comisión que le votaron no podía ser desconocido lo que en Canedo ocurriera, y no ofrece duda que lo han tenido presente los dignos individuos de la Comisión, cuando han utilizado sus servicios en Instrucción pública.

Nuestros amigos han votado en contra.

Fué trasladado á la zona de Madrid el segundo teniente D. José Benedicto Guallart, del regimiento de reserva de Orense.

Con dirección á Madrid ha pasado por esta capital, con su distinguida esposa, nuestro querido amigo el diputado á Cortes por Santiago Sr. García Prieto.

En la estación le han saludado muchos amigos políticos.

Ayer, después de celebrarse en Santa María la Mayor solemnes exequias por el eterno des-

canso de nuestro querido amigo D. Demetrio Rodríguez, fué conducido su cadáver al cementerio, seguido de numeroso cortejo.

Presidian el duelo el canónigo Sr. Alvarez Novoa, el diputado provincial Sr. López Castro y el ex-teniente alcalde Sr. Rodríguez Montero.

Las cintas del féretro las recogían los señores Santos, Anta, Macía y Rodríguez Caula.

Reiteramos á la afligida familia del finado nuestro sincero pésame, y hacemos votos por su eterno descanso.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción el periodista redactor de *La Colonia Española* D. Lino Gerpe, que ha sido arbitrariamente expulsado de Portugal.

La prensa de Orense debe, por compañerismo, facilitar al señor Gerpe los medios de continuar su viaje á Madrid en la medida de sus fuerzas.

Por nuestra parte proponemos que se nombre un redactor de cada periódico, y éstos deliberen sobre el particular, esperando que en esta cuestión el acuerdo será unánime y libre de todo antagonismo.

El teniente de Infantería D. José Parada Alvarez, prestará servicios en el regimiento de reserva de esta plaza.

Ha fallecido nuestro amigo D. Ramón Parada en su casa de la Rabaza.

A nuestro querido amigo D. Modesto de la Torre, hijo político del finado, lo mismo que á toda su afligida familia, enviamos nuestro sentido pésame por tan sensible desgracia, y hacemos votos por el eterno descanso del Sr. Parada. Descanse en paz.

Al soldado Santos Gomucio Portela, del Regimiento de infantería de Murcia, se le ha concedido el retiro para Soutelo, y el haber que le corresponde le será abonado en esta delegación de Hacienda.

Hállanse detenidas en la administración de Correos de esta capital, por desconocer á los destinatarios, las cartas dirigidas á los señores que á continuación se expresan:

D. Ignacio Prieto, D. Secundino Blanco, don Francisco Rodríguez, D. Manuel García, don Jenaro Carrero, D. Antonio Somoza, D. Tomás Gómez, D. José Tranco, D. Alfonso de Lemos, D. Antonio del Monte, D.^a María Pérez, doña Angustias Vázquez y la «Azucarera Gallega».

Beneficencia.

Ha sido dado de alta en el Hospital provincial Pedro Valle Santa Clara, é ingresó Eudisia Varela.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	745.9
Idem id. al nivel del mar	758.4
Temperatura al aire libre	18.0
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	21.4
Idem id. id. (al sol)	26.6
Idem mínima (á la sombra)	12.6
Idem idem por irradiación	13.4
Dirección del viento	S.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	0.4

Espectáculos

En el Teatro

Por lo avanzado de la hora en que escribimos estas líneas y por que es muy arriesgado aventurar juicios con una sola audición, nos concretamos á reflejar las impresiones del poco numeroso, pero escogido público, que asistió ayer noche al debut de la compañía de zarzuela cómica que dirige el aplaudido barítono Sr. Sigler.

Tres notas salientes por su indiscutible mérito, tres notas simpáticas que se apoderaron de los espectadores arrancándoles entusiastas y nutridos aplausos, son las dadas ayer por las Sras. Pérez y del Río en *La Viejecita*, por el célebre Minuto en el dúo de contralto y barítono, en los bonitos couplets cantados con chispeante é inimitable gracejo, y en las maravillosas transformaciones de *Relámpago*, y por la Sra. Solís en *Caramelo*.

El precioso dúo de las dos triples de *La Viejecita* fué interpretado con tanto arte, con tanto sentimiento y delicada expresión como—preciso es decirlo por muy peligrosas que sean las comparaciones—no lo habíamos oído y saboreado hasta ahora en el teatro de Orense.

Y no decimos más, para que no nos tachen de hiperbólicos, sino que la Sra. Pérez posee una buena y bonita voz de contralto, y la señora del Río sabe dar inflexiones muy tiernas y delicadas á la suya fresca y argentina.

Y vamos con Minuto, con el simpático y correcto Minuto que domina la mímica, que interpreta cien personajes distintos sin descomponerse, que tiene una figura simpática y que

debe poseer, sin duda alguna, la varita mágica de Merlin.

Pero, si lo decimos todo hoy, nada nos resta, para los días sucesivos, y por eso terminaremos dando á conocer algunas notas biográficas del afortunado imitador de Frégoli:

No es Minuto un *ilusionista* ni un *saltimbanquis* de esos que con frecuencia se presentan en los teatros.

Eso decía de él un *revistero*, y efectivamente, en su trabajo no hay *trucos*, como dicen en el *argot* de bastidores.

Sus transformaciones y la presentación de los múltiples personajes que en cada obra representa, son producto del estudio artístico más detenido y de las condiciones más adaptables á las rarísimas de su modelo.

Cuando Minuto conoció á Frégoli ya era artista: pertenecía á una compañía de opereta que á la sazón trabajaba en la República Argentina.

Sintió entusiasmo por las creaciones del que luego fué su maestro, y á él acudió en ruego de sus lecciones y consejos.

Frégoli, con su intuición artística, adivinó en Minuto un fiel continuador de sus triunfos y se prestó cariñosamente á los deseos del joven.

Preparado Minuto para presentarse en el nuevo género que deseaba cultivar, carecía del dinero necesario para adquirir el vestuario, atrezo y decorado indispensables para el trabajo. Era un problema difícil de resolver.

Pero la fortuna que favorecía al joven artista le dió rápida solución. Hallándose en el Brasil, un billete de lotería premiado oportunamente con *diez mil duros*, le facilitó con exceso cuanto precisaba.

Solo tres meses lleva Minuto en España, por lo cual Madrid, Vigo, Pontevedra y Orense son las cuatro únicas poblaciones de la península que le han conocido y aplaudido.

Poco tiempo y poco espacio nos quedan y los cajistas se impacientan, pero cómo no decir que la Sra. Solís estaba muy guapa con su traje de torero, que tiene bonita voz, y que canta con gusto y afinación y que se baila todo lo que hay que bailar de manera admirable, cual la mejor y más salada barbiana de la Macarena ó la más seductora criolla de nuestras perdidas Antillas?

No cabe dudar que la Sra. Solís es una de las mejores tipos del género de moda, que para sí la quisiera—sin malicia ni segunda intención [cuidadito]—la mayor parte de los empresarios madrileños.

Ella, en unión de la Sra. del Río, interpretó á maravilla la obra de Javier de Burgos y Chueca, titulada *Caramelo*, á cuyo buen éxito contribuyó por su parte el coro de señoras.

¿Y el sexo feo? Por hoy nada podemos decir pues el regente apremia y se incomoda.

**

Esta noche se pondrán en escena por la compañía del Sr. Sigler la zarzuela en un acto *Campañero y Sacristán*; el dúo de contralto y barítono por el Sr. Minuto; *couplets* por el mismo; segunda representación del apropósito *Relámpago*, y por primera vez la graciosa zarzuela *Colegio de Señoritas*.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 30, 10 n.

La lotería

Resultaron agraciados con los tres primeros premios en el sorteo de hoy los números 17.992 con 100.000 pesetas, 19.434 con 40.000 y 22.007 con 20.000

Dichos billetes se expidieron en las administraciones de Madrid y Sevilla, Valencia y Oviedo, Barcelona y San Sebastián respectivamente.

La hija del Sr. Imaz

La enfermedad que venía padeciendo la hija del señor ministro de Marina, ha tenido un funesto desenlace.

La reina ha dirigido al Sr. Gómez Imaz un afectuoso telegrama de pésame.

Un "meeting", republicano

Nada de particular ofreció el meeting celebrado por los republicanos en esta corte.

Asistieron representantes de varias poblaciones y en los discursos pronunciados dominó la tendencia

de los oradores á recomendar la más estrecha unión de todos los republicanos.

Estado del Sr. Gamazo

Se ha confirmado que el ex-ministro de Fomento ha sufrido la fractura de un brazo.

Mañana se le levantará el apósito y se le practicará la cura definitiva.

Apesar de los vivos dolores que siente el enfermo, no se ha presentado la fiebre.

Madrid 30, 12 n.

Una candidatura

Contra la opinión del Sr. Villaverde que dice debe quedar reducida la crisis á la salida de Polavieja, caracterizados silvelistas han formado la siguiente candidatura: presidencia, Silvela; Hacienda, Villaverde; Gracia y Justicia, García Alix; Marina, Lazaga; Fomento, Vadillo ó Gasset; Gobernación, Dato, y Guerra Delgado ó Primo de Rivera.

Preparativos belicosos

Sábase que han salido de Hamburgo y Rotterdam 50.000 fusiles y 500.000 cartuchos para morteros de dinamita adquiridos por el Gobierno del Transvaal.

Dícese que Inglaterra, sin suspender sus preparativos, modificará las condiciones del *ultimatum* que dirigió á la república de los boers.

Nueva combinación

En los círculos políticos se espera que mañana quedará resuelta la crisis.

Como el general Azcárraga rehusa aceptar la cartera de Guerra, se asegura que Martínez Campos se hará cargo de la capitania general de Madrid, y Azcárraga de la presidencia del Senado.

La peste en Oporto

Está confirmado que los casos ocurridos en Baguim son de peste bubónica perfectamente caracterizada.

El foco allí existente es de importancia y las condiciones higiénicas del pueblo detestables.

Algunos médicos han propuesto que se destruyan todas las casas por medio del fuego.

Madrid 1.º 1 m.

Azcárraga ministro

El Sr. Silvela telegrafió á Villaverde para que participe al general Azcárraga, que la Regente desea que se encargue de la cartera de Guerra.

En vista de la decisión régia, el general aceptará la cartera.

La acción de Martínez Campos

Atribúyese la indicación de la Reina á favor de Azcárraga á consejo del general Martínez Campos.

Este esperará en Zumárraga al futuro ministro y le acompañará á San Sebastián.

Hoy regresará á Madrid el ministro de la Gobernación.

Agitación catalanista

Celebróse en Tárrega una manifestación en sentido catalanista, teniendo que disolverla los agentes de la autoridad.

Los oradores del meeting celebrado en Sans, dicen que ellos se declararon catalanistas, pero nunca serán partidarios del separatismo.

El obispo de Barcelona

Ha verificado su entrada en la ca-

pital del principado el nuevo obispo de aquella diócesis.

En la estación le esperaba una muchedumbre inmensa que le saludó con vítores y aclamaciones.

Dominaba el elemento catalanista. No se promovieron desórdenes.

Últimas noticias sobre la crisis

El general Azcárraga jurará el lunes, asegurándose que por ahora quedará reducida la crisis al ministerio de la Guerra.

El capitán general de Sevilla señor Sabas Marín será nombrado presidente del Consejo Supremo.

Aún no se ha acordado quien sustituirá al Sr. Jiménez Castellanos.

Las economías de Fomento

El marqués de Pidal ha dicho que realizará nueve millones de economías en su departamento.

Sábase que se conservan íntegras las gratificaciones é indemnizaciones de los ingenieros.

Esto es objeto de acres censuras, pues ese aumento de economías, subsistiendo las gratificaciones, tiene que afectar á importantes servicios.

El pago de las Carolinas

El Gobierno alemán ha satisfecho los 25 millones convenidos como indemnización del dominio de las Carolinas.

Las fuerzas enviadas por Alemania han tomado ya posesión de aquel archipiélago.

En breve regresarán las de la guarnición española.

El presidente del Congreso

Cuando se creía que el Sr. Pidal, en vista de la carta del Sr. Silvela, concurriría á San Sebastián para intervenir en la solución de la crisis, se asegura á última hora que el presidente del Congreso no irá á la capital guipuzcoana, absteniéndose de tomar parte activa en dicha solución.

Es muy comentada esta actitud del Sr. Pidal.

Madrid 1.º, 2 m.

Del extranjero.—Catástrofe

Un tren que descarrilló cerca de la estación de Varsovia, cayó entre un cuerpo de soldados que practicaban ejercicios.

Del terrible é inesperado accidente resultaron 13 muertos, 10 heridos graves y 29 contusos.

Espéranse más detalles.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 inter-	Titulos grandes.	73'00 por 100
rior	Idem pequeños.	73'35
4 por 100 exte-	Idem grandes.	65'45
rior	Idem pequeños.	65'75
Idem amorti-	Idem grandes.	72'75
zable	Idem pequeños.	72'85
Billetes de Cuba 1886.		73'35
Idem 1890.		61'40
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100.		95'55
Idem de Filipinas al 5 por 100.		77'65
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100.		106'00
Idem id. id. al 4 por 100.		101'50
Acciones del Banco de España.		417'50
Idem de la Tabacalera.		327'25

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

París,	á la vista,	23'10
>	á 8 d/v	00'00
Londres,	á la vista,	31'68
>	á 8 d/v	00'00
>	á 90 d/f	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

París,	4 por 100 exterior,	61'90
Londres,	4 por 100	00'00

Cultos

Santos de hoy

Nuestra Señora del Rosario.

Santos de mañana

Stos. Eleuterio, León y Modesto.

MISAS DE HOY

A las ocho en la Santísima Trinidad.
A las seis, siete y ocho en el Santísimo Cristo.
A las ocho y media, nueve y nueve y media en San Roque.
A las nueve en Santo Domingo y en Santa María la Mayor.

A las nueve en Nuestra Señora de las Mercedes.
A las once y á la una en la Catedral.
A las siete en Nuestra Señora de los Remedios.
Termina en la iglesia parroquial de Santo Domingo la novena de Nuestra Señora del Rosario.
Predicará el Sr. Ortiz Peña.

Por la tarde saldrá la imagen en procesión y recorrerá las calles de Santo Domingo, Paz, Santa Eufemia, Instituto, plaza de la Constitución, Teatún, plaza del Trigo, Hornos, Pájaro y Trives.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

COLEGIO PARA SEÑORITAS

DE LA

Inmaculada Concepción

Progreso 61, 2.º.—Orense.

Se han restablecido las clases con los mismos elementos que contaba cuando se inauguró.

También se establecen conferencias y preparación para la carrera del Magisterio.

Se admiten pensionistas, medio pensionistas y externas.

Teresa Vázquez

Orense.—Lepanto, 5, 2.º.—Orense

Ofrece sus servicios al público como planchadora en la seguridad de que quedarán complacidas todas las personas que la favorezcan con sus encargos.



EL SEÑOR

DON RAMÓN PARADA

HA FALLECIDO

Su desconsolada esposa, hijos D. Isidro y D.ª Aurora, hijos políticos D.ª Rosario Herrero y D. Modesto de la Torre, hermanas, nietos, sobrinos y demás parientes

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma del finado, asistir al aña y funerales que por su eterno descanso se celebrarán mañana 2 del actual á las nueve de la misma en la parroquia de Santa Eufemia del Norte, y seguidamente á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, Rabaza (extramuros de esta capital) al cementerio, en lo que recibirán especial favor.

NO SE RECIBE DUELO.

Orense 1.º de Octubre de 1899.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Baños de Cortegada

Agua sulfurada-sódica y ferruginosa crematada.

Estas aguas dan admirable resultado en las enfermedades herpéticas y escrofulosas, anemia, estómago é intestinos, matriz, en toda clase de catarros y en las afecciones nerviosas.

Temporada oficial de 1.º de Julio á 1.º de Octubre.

Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con luces propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

Venta voluntaria

Se hace de la casa y dos viñas que llevan el nombre de *Mineira*, en el Areal, con cubaje y herramientas suficientes. Tiene pozo y una casetta en medio de la viña, todo ello contiguo á la casa.

Los que deseen enterarse de su precio y condiciones, pueden hacerlo en la calle de la Libertad, núm. 12.

Sellos para colecciones

Acaba de recibirse el precioso é importantísimo surtido de la casa

A. VIVES, de Madrid.

De venta en la librería de D. José Alvarez, sucesor de Martino, Plaza Mayor, 13.

TALLER DE SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

INTERESANTE

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

J. PACHECO

FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo-J. Pacheco-Fotógrafo

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

LA UNION

Café, Billar y Fábrica de Gaseosas
17 PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social..... Fcos. 10.000.000

Reservas..... » 11.205.000

Primas á recibir.... » 79.650.334

Total de garantías. » 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1898.

Francos 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Francos 229.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Assegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, inmuebles é inmuebles, garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los señores y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 46

PIANOS desde 1115 duros mensuales!!!

PIANOS desde 1115 duros mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litolf.

PIANOS

Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—Lefebre Schaeffer.

ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE Á

DON MARIANO ALCOCER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRA, VENTA Y ALQUILER DE PIANOS

REPARACIONES Y afinaciones

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

PAPEL PARA EMPAQUETAR

Se vende en la imprenta de este diario á precios módicos.